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La UAEM en la prensa: 
 
La UAEM, con posibilidades de gestionar mayores recursos 
Con la acreditación de programas educativos de la Escuela de Estudios Superiores de Jojutla y de la Facultad 
de Nutrición, la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) estará en condiciones de presentar su 
candidatura para ingresar al Consorcio de Universidades de México (Cumex), informó Gustavo Urquiza 
Beltrán, secretario académico de la máxima casa de estudios de Morelos. “Actualmente tenemos la mayor 
parte de los programas acreditados como de calidad de las evaluaciones que se realizaron a fines del año 
pasado y estamos esperando resultados de dos unidades académicas, que con esas acreditaciones 
podríamos ingresar al Cumex”, dijo. El Consorcio de Universidades Mexicanas (Cumex) es una organización 
independiente integrada por 20 universidades e instituciones de educación superior públicas de México. 
Cumex ha definido una serie de criterios que las instituciones integrantes deben cumplir, entre ellos que al 
menos la mitad de su plantilla docente tenga estudios de posgrado y que el 90% de los programas 
académicos sea considerado como de calidad, ser universidad pública afiliada a la Asociación Nacional de 
Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), entre otros. El secretario académico de la 
UAEM informó que la semana pasada la institución recibió la respuesta a su réplica ante Cumex, que no 
consideró a la Escuela de Estudios Superiores de Xalostoc como evaluada y acreditada. “Apelamos Xalostoc, 
tuvimos resultados en réplica, apelamos porque consideramos que merecíamos ingresar al Cumex y ya 
tuvimos resultados positivos y estamos esperando los resultados de la evaluación de Nutrición y Jojutla para 
tener arriba del 90%, además de que otras unidades académicas que han sido evaluadas están en espera de 
resultados”. Gustavo Urquiza explicó que con la acreditación de los programas de Nutrición y de la Escuela de 
Estudios Superiores de Jojutla, la UAEM tendría el 93% de programas evaluados como de calidad y a finales 
del mes se tendrá la evaluación de los Comités Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación 
Superior (CIEES) y con ello la posibilidad de solicitar el ingreso al Cumex, que pondrá a la UAEM como una 
de las universidades de calidad con capacidad para gestionar mayores recursos. 
La Unión de Morelos, p.9, (Salvador Rivera), https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/102200-
la-uaem-con-posibilidades-de-gestionar-mayores-recursos.html 
 
No hay presencia policiaca en Facultad de Diseño: Noyola 
Ante la nula presencia de elementos policiacos del Mando Único –hoy conocidos pomposamente como Policía 
Morelos…Cerca de ti-, la Facultad de Diseño de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), es 
apoyada por los Venados de la UAEM y la guardia del poblado de Ocotepec para realizar labores de 
vigilancia, aseguró la directora de dicha escuela, Lorena Noyola Piña, quien dijo que sólo de esta forma se ha 
podido hacer frente a este problema. Lamentó la nula comunicación con la Policía del Mando Único que a 
pesar de su cambio de esquema y nombre, no ha tenido acercamiento alguno con la máxima casa de estudios 
a pesar de tener conocimiento de los altos índices de inseguridad principalmente en los alrededores de esta 
unidad académica que se encuentra ubicada en la colonia Maravillas en Cuernavaca. “Constantemente 
recibimos quejas de chicas estudiantes, hay mucha gente que las molesta, incluso, un exhibicionista, las han 
asaltado, aunado a que estamos en una zona de alto riesgo porque la autopista está muy cerca, y cuando 
ocurren hechos de ese tipo, los agresores huyen fácilmente por esa vía”, dijo Noyola Piña. Ante ello, dijo que 
se han visto obligados a recurrir al cuerpo de seguridad interno de la máxima casa de estudios conocidos 
como “Los Venados” quienes a pesar de sus limitaciones humanas y de infraestructura, se han sabido 
organizar para ahuyentar a los acosadores y asaltantes en los alrededores de la facultad de Diseño de la 
UAEM. Y por si fuera poco, dijo la directiva universitaria que mantienen una permanente comunicación con las 
autoridades comunales del poblado de Ocotepec que a través de su policía de ronda, se han instrumentado 
mecanismos que han sido suficientes para ahuyentar a los delincuentes de los alrededores de la máxima casa 
de estudio que ven en los estudiantes una mina al ser indefensos. “No hemos tenido contacto con el Mando 
Único en ningún sentido, sin embargo, creemos que las estrategias que hemos llevado haciendo una 
organización cívica ha sido exitosa”, afirmó al tiempo de lamentar la falta de interés de parte de los cuerpos 
policiacos para combatir la comisión de delitos dentro y fuera de la universidad. Reiteró que la máxima casa 
de estudios es una zona de riesgo, y Cuernavaca como en otros puntos del país, tenemos altos índices de 
inseguridad pero si todos nos organizamos como sociedad civil lograremos estrategias exitosas, dijo. 
El Regional del Sur, p.6, (Gerardo Suárez), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=86556 
 
Anuncian primer torneo de ajedrez en Jojutla 
El próximo domingo 12 de febrero a partir de las 10 de la mañana se llevará a cabo el primer torneo de 
ajedrez en la explanada del Auditorio “Juan Antonio Tlaxcoapan” de la cabecera municipal. Misael Domínguez 
Arce, regidor de Asuntos de la Juventud y Turismo,  informó que en este torneo participarán estudiantes de la 
Escuelas de Estudios Superiores de Jojutla (EES) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM), además de jóvenes destacados en esta disciplina del Instituto Tecnológico de Zacatepec, quienes 
competirán contra selecciones de municipios como Jiutepec, Cuernavaca y Xochitepec. La organización de 
dicho torneo se realiza de manera coordinada con María de Jesús Valle Meza, premio estatal del deporte por 
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Morelos y entrenadora certificada por la Comisión Nacional del Deporte (Conade) para la disciplina de ajedrez, 
quien informó que en esta ocasión el detalle es tener la oportunidad de hacer un encuentro deportivo en la 
materia de ajedrez en la explanada del auditorio, donde se cuenta con la infraestructura (mesas con tableros) 
para practicar esta disciplina. Explicó que entre los equipos que participarán se tienen destacados jóvenes, 
como es el caso del municipio de Xochitepec que vendrá representado por el club de la comunidad de 
Alpuyeca. En el caso de Jiutepec por el club de Civac, donde está la selección Morelos a nivel sub 13 y sub 
15. Valle Meza detalló que de manera simultánea se desarrollarán tres diferentes actividades, una será el 
encuentro con talentos del municipio, aunado a los encuentros de la categoría sub 15 que es la juvenil A y la 
categoría libre; además de un concurso de pintura infantil alusivo al ajedrez que se realizará en coordinación 
con el Grupo cuarto de Luna de la UAEM. En el concurso de pintura podrán participar niños y niñas de entre 8 
a 12 años, y será alusivo al ajedrez como una introducción a lo que es el deporte ciencia, para que conozcan 
las piezas, que se familiaricen con sus movimientos, que conozcan las dimensiones del tablero y cada una de 
las casillas que tiene. “Los tres eventos son paralelos y al final se realizará una exposición del material que 
realicen los niños y serán premiados los ganadores”. Por su parte, el regidor de Asuntos de la Juventud 
convocó a los jóvenes del municipio, a conformar un club de ajedrez para participar en los diferentes torneos 
representado a Jojutla. Domínguez Arce informó que aunado al torneo y como parte del rescate de espacios 
públicos, a partir del primer miércoles del próximo mes de marzo con un horario de cuatro a seis de la tarde en 
la explanada del mismo auditorio se contará con un instructor de ajedrez para que de manera gratuita 
comparta sus conocimientos con quienes quieran aprender esta actividad estratégica, con el apoyo de la 
Asociación Juventudes, con la que se estará trabajando de manera coordinada para generar espacios para 
los jóvenes. 
La Unión de Morelos, p.10, (Nora Celia Domínguez),  https://www.launion.com.mx/morelos/zona-
sur/noticias/102203-anuncian-primer-torneo-de-ajedrez-en-jojutla.html 
 
Jojutla será sede de Torneo Intermunicipal de Ajedrez 
Este domingo 12 de febrero a partir de las 10 de la mañana en la explanada del auditorio Juan Antonio 
Tlaxcoapan, se llevará a cabo el primer Torneo Intermunicipal de Ajedrez con miras a impulsar esta disciplina 
y crear un Club de Ajedrecistas en el municipio. La explanada municipal del auditorio fue remodelada hace 
dos años aproximadamente y quedaron instaladas alrededor de seis mesas con tableros para practicar este 
deporte, no obstante poco se usan para ello. Por esta razón el municipio a través de la regiduría de Asuntos 
de la Juventud, organizó el Torneo Intermunicipal y este domingo Jojutla será el anfitrión para recibir a los 
equipos de los municipios de Jiutepec, Xochitepec y Cuernavaca, con un total de 20 participantes. “Tenemos 
un espacio público y lo que buscamos es traer la sede intermunicipal e invitar a todos los ciudadanos que 
quieran venir a ver y conocer este deporte del ajedrez, es una destreza mental (…) la importancia es rescatar 
el espacio público porque ya están las instalaciones y hay que aprovecharlas”, comentó el regidor de Asuntos 
de la Juventud, Misael Domínguez Arce. Los participantes de este torneo están en el rango de edad de 15 a 
29 años y en lo que respecta a Jojutla son estudiantes de la secundaria técnica 2 de Jojutla, la Escuela de 
Estudios Superiores de Jojutla (EESJ) y del Instituto Tecnológico de Zacatepec (ITZ), a cuyos directivos el 
regidor Misael Domínguez agradeció el apoyo. Aunado a este torneo, el concejal invitó a la población a asistir, 
a partir de marzo, al Club de Ajedrecistas que se desea crear y cuyas clases se harán todos los miércoles de 
4 a 6 de la tarde en la Asociación Civil “Juventudes” de Héctor Flores, que proporcionará clases gratuitas. 
El Regional del Sur, p.8, (Yesenia Daniel), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=86553 
 
Reforzarán medidas de seguridad en la Preparatoria No. 4 de Jojutla 
La comunidad académica de la Preparatoria No. 4 de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM) analiza la implementación de medidas de seguridad ante el panorama violento que prevalece en el 
estado, pues tan sólo en la zona sur, el mes de enero terminó con el registro de 30 muertes violentas. Luego 
de los lamentables hechos de octubre pasado, donde fueran asesinados cuatro estudiantes de esta escuela, 
el director Miguel Ángel Ibarra Robles informó que junto con los padres de familia, alumnos y la 
representación del Comité Ejecutivo de la Sociedad de Alumnos (CESA) están consensando llevar a cabo 
medidas de seguridad que no atenten contra los derechos de los estudiantes. Las propuestas hasta el 
momento consisten en poner atención en el ingreso y salida de personas a la institución, los maestros y 
estudiantes llevarán su credencial o uniforme para identificarse y cualquier persona ajena a la institución 
tendrá que dejar una identificación en el centro de control para poder entrar. El mismo rigor se aplicará para el 
ingreso y egreso de los automóviles de maestros y alumnos, y en este sentido, el director de la  Preparatoria 
destacó que existe el interés y compromiso de los padres de familia para tener mayor comunicación con sus 
hijos a fin de saber en dónde están si es que salen de la escuela en horario de clases. “Generalmente los 
alumnos salen a comprar alimentos porque no tenemos el abastecimiento suficiente y salen a la periferia, y 
hasta que no aseguremos nosotros que va a haber alimentos suficientes y de buena calidad no vamos a 
impedir el libre tránsito que tratamos de cerrar las puertas para seguridad de ellos, y todo esto es a raíz y 
respaldo de los padres de familia, los padres realmente nos han dicho los problemas de seguridad que están 
sufriendo ellos con sus hijos y nos han pedido que tengamos un control vehicular y eso se va a regularizar”, 
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explicó el director. Las propuestas fueron presentadas al pleno del Consejo Técnico que avalará o desechará 
la modificación al reglamento escolar. 
Operativo Mochila 
Entre las propuestas se habló también de llevar a cabo el “Operativo Mochila”, siempre y cuando exista el 
consenso de los padres de familia y estén presentes los visitadores de la Comisión de Derechos Humanos del 
Estado de Morelos (UAEM). 
El Regional del Sur, p.6, (Yesenia Daniel), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=86555 
 
El Tercer Ojo - “Como México no hay dos” ¿de qué México hablamos? 
Amables lectores que me siguen; a propósito de “convocatorias” para “mostrar unidad interna” en torno a EPN 
-Gracodíxit, para apoyarle en las “negociaciones” que deberá tener -dicen ellos-  con el magnate Presidente 
de los EEUU y –suponen infundadamente- defender la soberanía nacional frente al Imperialismo 
Estadounidense, conviene precisar algunas cuestiones en aras de ser claros. En principio, ¿A qué nos 
referimos cuando expresamos el sustantivo México? ¿Es que acaso existe esa entidad –a la que se refieren 
con dicho sustantivo- como un ser monolítico, indivisible, único e incuestionable? Dicho de otro modo, ¿De 
qué México hablamos cuando expresamos o utilizamos el sustantivo México? En seguida, ¿Quién, o quiénes, 
expresan el sustantivo México? Y, desde luego Cuando se expresa éste, ¿A qué se refieren? Sabiamente 
expresaba en un aforismo que parafraseo aquí el filósofo John Locke: “Algunas personas expresan ciertas 
palabras considerando que los mismos sonidos portan necesariamente los mismos significados”. Al parecer 
no es banal recurrir a esta idea de base. ¿A qué México se refieren Graco Ramírez, Enrique Peña Nieto, la 
CONAGO y quienes convocan a una “Marcha de Unidad” próximamente? ¿Es que acaso se refieren al México 
que prohíja Duartes, Romero Deschamps, Elba Esther Gordillo, y representantes dignos de la corrupción e 
impunidad, saqueo y robo de los bienes de la Nación? O, más aún, ¿se refieren al México representado por el 
enriquecimiento insultante de unos cuantos –como lo son Carlos Slim, Emilio Azcárraga, Roberto Hernández, 
etc.--; mientras el resto de la población sólo mira cómo se empobrece y se coloca dentro de los sectores 
sociales que se insertan al diseño de estrategias de supervivencia? ¿Es que el México que buscan proteger 
es el de los miles de muertos inútiles, desaparecidos, levantados, violadas, asaltados, envilecidos por la 
delincuencia incrustada dentro del propio Estado y gobiernos? O, más aún, ¿Se refieren al México que 
conviene a sus intereses mezquinos, omnímodos, oportunistas, nepóticos y plutocráticos de poder político y 
económico? ¿Ese México que los grupos Atlacomulco, Hidalgo, Sinaloa y demás cárteles se disputan como 
botín, es el México que piden que defendamos con nuestra vida y conciencia? Insisto: ¿A qué México se 
refieren? Si es el México que breve y sucintamente he dibujado mediante los párrafos precedentes, al que 
llaman a defender los ellos que convocan, no cabe la menor duda de que no debemos participar de la 
parafernalia en la cual tratan de involucrarnos; ¡¡¡No!!!. Más bien debemos, eso sí, Convocarnos a construir un 
proyecto de nación que resuelva las problemáticas expuestas, de modo tal que hagamos explícito que nuestra 
representación de México no sólo es diferente a la de los ellos; sino que es sustancialmente antitética, 
opuesta de extremo a extremo, a la de los ellos de siempre. El otro México que podamos construir, gracias a 
la fuerza poética de nuestra imaginación, será muy distinto al de los ellos; en esencia, será el México que 
debiera ser el nuestro; ese donde no exista todo lo que ellos defienden por convenir así a sus intereses, ese 
México donde ellos paguen sus crímenes y delitos; donde la impunidad y la corrupción no sean el pan nuestro 
de cada día, donde se exprese una política económica centrada en las personas que habitamos el país, 
donde la salud, la educación, la cultura y la ciencia sean moneda de cambio para nuestra proyección. Este 
México, claro está, no es el que llaman a defender. Por ello, tan sólo por ello, no sólo no iremos, sino que 
llamamos a no participar de este circo. Hasta la próxima. 
El Regional del Sur, p.10, (J. Enrique Álvarez Alcántara), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=86549 
 

Nacional: 
 
 
UNAM y SEP firman acuerdos con el propósito de mejorar la educación 
La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y la Secretaría de Educación Pública (SEP) firmaron 
cinco convenios de colaboración (uno general y cuatro específicos) para abonar en la mejora de la educación 
del país. En ese contexto, el rector de la universidad, Enrique Graue Wiechers, afirmó que la UNAM es de la 
nación; mientras el titular de la SEP, Aurelio Nuño Mayer, llamó a esa casa de estudios a que junto con la 
dependencia a su cargo emprendan un gran proyecto por la educación pública de la nación. En una 
ceremonia efectuada en la Torre de Rectoría de la universidad, Nuño Mayer consideró que en estos 
momentos críticos que enfrenta el país (particularmente por la llegada a la presidencia de Estados Unidos de 
Donald Trump) es necesaria la unidad nacional, la cual se construye a partir de la educación de calidad, la 
investigación y la ciencia. Ante el cambio y amenaza que enfrenta México, afirmó, el reto no es encerrarse, 
sino abrirse para poder salir y a la vez recibir al mundo. Consideró que el país es abierto y tolerante, además 
de que cuenta con un proyecto educativo y científico que permite recibir inversiones. El rector, por su parte, 
recordó que el artículo primero de la Ley Orgánica de la Universidad Nacional ordena a la institución colaborar 
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en los temas de la nación, por lo que estudia sus problemas y coopera en sus soluciones. Estos convenios, 
añadió, se dan en ese contexto. 
La Jornada, p.37, (Emir Olivares Alonso). 
 
UNAM asesora a SEP en ciencias y la enseñanza de chino y coreano 
La UNAM brindará asesoría a la Secretaría de Educación Pública para la realización de programas y planes 
de estudio en educación básica y  superior, la formación y capacitación de personal académico, a través de 
cursos, diplomados y seminarios, presenciales o a distancia. Durante la firma de convenio realizado ayer en la 
rectoría de la Universidad, por el rector Enrique Graue y el secretario de Educación, Aurelio Niño, también se 
acordó realizar normatividades para los tecnológicos nacionales, así como la enseñanza del coreano y 
mandarín. En el tema de capacitación de maestros, el funcionario público refirió que se llevará a cabo 
principalmente en en temas de ciencia, matemáticas y tecnología. Al respecto, el rector refirió los avances 
marginales de México en las pruebas PISA de la OCDE, por lo que la Facultad de Ciencias y el Instituto de 
Matemáticas de la UNAM diseñan los materiales para enseñar a los maestros cómo enseñar estas disciplinas. 
La Crónica de Hoy, (Isaac Torres Cruz), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1009132.html 
24 Horas, p.10, (Alejandro Suárez). 
Milenio, (Milenio digital), http://www.milenio.com/politica/aurelio_nuno-enrique_graue-
convenio_de_colaboracion-maestros-chino-coreano_0_899310184.html 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1009066.html 
 
“La FILPM, un espacio que muestra el talento y la creatividad de México”: Fernando Macotela 
La 38 Feria Internacional del Libro del Palacio de Minería se realizará del 23 de febrero al 6 de marzo y 
ofrecerá más de 1,400 actividades, entre las que destacan homenajes a Juan Rulfo, Arthur C. Clarke, Ernesto 
de la Torre del Villar, por el centenario de sus nacimientos, y por los 70 años de Enrique Krauze y Fernando 
Savater, así como eventos para recordar a Yves Bonnefoy y Zygmunt Bauman. En conferencia de prensa en 
el Auditorio Bernardo Quintana, el director de la FILPM señaló que esta edición es igual de importante que las 
anteriores, “porque es una fiesta de la lectura en la cual participarán 931 escritores y artistas, además el 
estado invitado es Querétaro, por lo que esta edición está dedicada al centenario de la Constitución”. Pero 
también, como en otras anteriores, “vemos que cada estado que viene como invitado trae una enorme riqueza 
en sus escritores y fondos editoriales. Esto demuestra que México no es un país de narcos ni de salvajes, sino 
hervidero de talento y creatividad”. Fernando Macotela señaló que en estos 12 días de la FILPM, como 
siempre, las efemérides para ofrecer homenaje o recordar a escritores y pensadores serán la parte central, 
pero también  se realizarán conferencias, presentaciones de libros, talleres para niños y las Jornadas 
Juveniles. “Un punto central también son los ciclos que hoy ya suman 14, y entre los cuales destacan los 
dedicados a la equidad de genero, divulgación científica, de poesía, salud pública y, especialmente el que 
dirige Vicente Quirarte, que es el de novela de terror”. 
La Crónica de Hoy, (Adrián Figueroa), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1009133.html 
La Jornada, p.3, (Mónica Mateos-Vega), 
Milenio, (Jesús Alejo Santiago), http://www.milenio.com/cultura/fil_mineria-feria_libro-escritores-editoriales-
milenio-noticias_0_899310454.html 
 
Convocan rectores a impulsar un nuevo proyecto de desarrollo para México; pertenecen a la Unión de 
Universidad de América Latina y El Caribe  
Los rectores de las instituciones mexicanas que pertenecen a la Unión de Universidades de América Latina y 
el Caribe (Udual) se han propuesto impulsar la discusión de un nuevo proyecto nacional de desarrollo. Este 
miércoles debatieron qué hacer frente a la crisis que se vive en México y las amenazas del presidente de 
Estados Unidos, Donald Trump. En ese contexto firmaron un pronunciamiento que se dará a conocer la 
siguiente semana, en el que se plantearon algunos compromisos que las universidades deben asumir para 
encarar la situación, indicaron los rectores Sara Ladrón de Guevara, de la Universidad Veracruzana, y David 
Fernández Dávalos, de la Ibero, vicepresidentes de la Udual, organismo que agrupa a 500 instituciones del 
continente, 68 de ellas de México. Los rectores se reunieron con miembros del Grupo Nuevo Curso de 
Desarrollo, formado en la Universidad Nacional Autónoma de México, y al que pertenece Cuauhtémoc 
Cárdenas. Los académicos Rolando Cordera y Enrique Provencio y el diplomático Jorge Eduardo Navarrete, 
presentaron a los directivos universitarios el documento redactado por el grupo En defensa del interés 
nacional ante la coyuntura crítica. ¿Qué hacer?, en el que plantean que ante las amenazas de Donald Trump, 
la respuesta de México debe ser replantear su rumbo de desarrollo. Fernández Dávalos y Ladrón de Guevara 
dijeron que no existe la calidad académica si no hay pertinencia en la labor universitaria. (…) 
La Jornada, p.8, (Arturo Sánchez Jiménez). 
 
Diseñan en Colima un sostén para detectar cáncer de mama 
Con el fin de contribuir en la lucha contra el cáncer de mama, en el Instituto Tecnológico de Colima (Itec) –
parte del Tecnológico Nacional de México– crearon un sistema portátil y de bajo costo para vigilar la 
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temperatura de los senos y detectar así, de manera oportuna, tumores malignos. En entrevista con la Agencia 
Informativa Conacyt, con motivo del Día Mundial contra el Cáncer, Jesús Alberto Verduzco Ramírez, doctor en 
informática de la División de Estudios de Posgrado e Investigación del Itec, señaló que el desarrollo del 
sistema de vigilancia XploraTec comenzó hace tres años. En 2015 el equipo de especialistas del Itec publicó 
el artículo “Sistema de monitoreo de temperatura de los senos humanos en la detección temprana del cáncer 
de seno”, en la Revista Iberoamericana de las Ciencias de la Salud, en la que se dieron a conocer los avances 
de esta investigación.  Posteriormente, llevamos a cabo la segunda fase, que consistió en diseñar un sistema 
portátil para detectar de manera temprana las condiciones que anteceden la aparición del cáncer de mama, 
que fuera económico y personalizado y que no fuera tan intrusivo como la mastografía, explicó el catedrático 
del Itec. 
La Jornada, p.2, (De la Redacción). 
 
Rechazan diálogo aspirantes a dirigir Facultad de Filosofía de la UNAM 
Tres de los cinco universitarios que hasta el momento han manifestado su interés de participar en el proceso 
de designación del director de la Facultad de Filosofía y Letras (FFL) de la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM) para el periodo 2017-2021, no acudirán a un diálogo con la comunidad convocado por un 
grupo de profesores. Ricardo García Arteaga, Jorge Linares Salgado y Josefina MacGregor Gárate, 
respondieron en cambio que están dispuestos a presentar sus ideas y propuestas ante la comunidad de la 
facultad en el marco de una convocatoria institucional que emita el Consejo Técnico de esa entidad 
académica. Hace tres días, un grupo de 13 académicos de la FFL llamó a los aspirantes –también han 
expresado su deseo por el cargo Rafael Guevara Fefer y Carlos Oliva Mendoza– a sumarse hoy a una 
reunión en el Jardín de los Cerezos con el objetivo de dialogar con la comunidad y al finalizar hacer una 
consulta en urnas para que los asistentes se manifiesten por el candidato que más los convenza. Los 
resultados de ese ejercicio –resaltaron– se harían llegar a las instancias correspondientes para que se tomen 
en cuenta en la elaboración de la terna final que deberá ser sometida al juicio de la Junta de Gobierno. 
La Jornada, p.40, (Emir Olivares Alonso). 
 
La mayoría de investigadores, concentrados en pocos países 
A pesar de que el mundo nunca había contado con un número tan grande de investigadores, pues se estima 
que actualmente existen 7.8 millones en las diferentes áreas del conocimiento, es decir, 20 por ciento 
adicional a los que había en 2007, la mayoría se concentra en un puñado de naciones. El 22 por ciento labora 
en la Unión Europea, 19 por ciento en China y 16.7 por ciento en Estados Unidos. La enorme concentración 
de los investigadores no se limita a una cuestión geográfica, también es de género, pues 43 por ciento de 
quienes obtienen un grado de doctor en el mundo son mujeres, pero apenas 28.4 por ciento de los 
especialistas en diversos campos del saber del planeta son investigadoras. Al conmemorar este 11 de febrero 
el Día Internacional de las Mujeres y las Niñas en la Ciencia, la Organización de Naciones Unidas para la 
Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco, por sus siglas en inglés) lanza un llamado a los países miembros 
a fortalecer la formación y especialización de las mujeres en todos los campos del conocimiento, al destacar 
que siguen siendo una minoría en el mundo de la investigación científica. 
La Jornada, p.2, (Laura Poy Solano). 
 
Dará la Ibero becas de 100% a deportados   
La Universidad Iberoamericana ofrecerá becas de 100 por ciento a alumnos que sean deportados de Estados 
Unidos, señaló el Rector David Fernández Dávalos. Además, externó su respaldo a la convocatoria para 
protestar el domingo 12 contra las políticas de Donald Trump. En entrevista, Fernández Dávalos señaló que 
las instituciones jesuitas del país mandaron una carta a los consulados mexicanos en Estados Unidos para 
informar que tienen capacidad para apoyar a estudiantes mexicanos. “Nosotros podríamos recibir hasta mil 
500 alumnos y con las universidades del sistema universitario jesuita, que somos 8 en total en el país, con lo 
que podríamos subir a 10 mil alumnos en todos los campus”, aseguró. “También le hemos escrito a las 
universidades jesuitas de Estados Unidos, que son cerca de 30”. La Ibero se comprometió a otorgar becas de 
hasta 100 por ciento a través del programa Si quieres, puedes, que apoya a alumnos de es casos recursos y 
buen promedio académico, y facilitar los trámites para estudiar en la institución. Fernández Dávalos se reunió 
ayer con una decena de rectores y representantes de universidades del país para analizar los primeros días 
de la Administración de Donald Trump y su impacto en la educación superior. Al concluir el evento, el Rector 
llamó a los jóvenes a manifestarse el domingo por la dignidad nacional. 
Reforma, p.1-4, (Ana Cristina Vargas). 
 
Universidades de Veracruz deberán esforzarse para recibir a estudiantes y maestros deportados  
A pesar de los recortes presupuestales en la educación pública superior, las universidades del país tendrán 
que hacer esfuerzos para recibir a estudiantes y maestros deportados de Estados Unidos, sin que ello 
implique un impacto financiero extra, porque antes que nada está el sentido de la solidaridad. Así lo expresó 
Enrique Levet Gorozpe, dirigente de la Confederación Nacional de Trabajadores Universitarios (Contu) y de la 
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Federación Estatal de Sindicatos y Agrupaciones del Personal Académico de la Universidad Veracruzana 
(FESAPAUV). La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) ya tiene un programa definido para 
recibir académicos y estudiantes, la Universidad Veracruzana contempla ya esa posibilidad, comentó. 
El Sol, p.8, (Yolanda Reyes) 
 
Impartirán curso-taller en línea de seguimiento de egresados de licenciatura; ANUIES 
El seguimiento de egresados es un asunto de vital importancia para las Instituciones de Educación Superior, 
ya que hace posible conocer la inserción en el mercado laboral de los nuevos profesionistas, las condiciones 
bajo las cuales se incorporan, sus experiencias y opiniones, indicadores que permitirán mejorar la calidad de 
la formación universitaria. Considerando que este seguimiento debe realizarse de forma planeada y 
sistematizada, la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES) 
preparará personal académico y directivo a través de la plata forma Ambiente Virtual de Formación, AVF. 
Dicha modalidad, está estructurada para que los responsables que implementen el programa de seguimiento 
en las Instituciones de Educación Superior, cuenten con los componentes metodológicos, en especial en el 
diseño del cuestionario aplicable a los recién graduados, para que con base en opiniones y experiencias se 
mejoren los planes académicos de formación. (…) 
Campus Milenio, p.p. 
 
Trascendido 
Que el rector de la UNAM, Enrique Graue, tendrá un reflector peculiar en la marcha del domingo, luego de que 
desde hace más de cuatro décadas y en circunstancias totalmente distintas no se recuerda a un rector en una 
protesta. El viernes, Graue tendrá un encuentro privado con el Colegio de Directores de Facultades, Escuelas 
e Institutos para convocarlos a la movilización del domingo próximo de Vibra México, que partirá del Auditorio 
Nacional al Ángel de la Independencia. El mexicano Sergio Alcocer es uno de los nuevos miembros 
correspondientes de la Academia de Ingeniería de Estados Unidos, con lo que se une a Luis Esteva y a 
Fernando Samaniego, como parte de un grupo de designaciones de 84 integrantes de aquel país y 22 
extranjeros que dio a conocer el presidente de la instancia, Dan Mote Jr.  La NAE reconoce al investigador 
profesor del Instituto de Ingeniería de la UNAM por sus aportaciones en materia de seguridad de inmuebles 
ante los sismos en países en desarrollo. 
Milenio, (Trascendido). 
 
Donald Trump, la universidad y los hechos alternativos 
El presidente de Bard College, antigua y respetada institución universitaria de Estados Unidos, profesor Leon 
Botstein, acaba de difundir un severo documento en defensa del conocimiento científico y de la libertad de 
investigación y enseñanza en Estados Unidos, hoy bajo la amenaza de las políticas irracionales del presidente 
Donald Trump en materia de educación e investigación científica y humanista. (oncampus@nytimes.com). Las 
universidades de México, y en primer lugar la Universidad Nacional Autónoma de México, así como nuestros 
históricos y estrechos lazos con las universidades y los universitarios de Estados Unidos en investigación, 
enseñanza, intercambio de estudiantes, profesores e investigadores e información académica y científica, 
caen bajo esa misma amenaza. Es preciso enfrentarla juntos, con los instrumentos de la razón y la sólida 
calma de la decencia. Esto es cuanto escribe el profesor Leon Botstein: “Nunca desde el tiempo de la caza de 
brujas y el mac-cartismo, la universidad estadunidense ha sufrido una amenaza tan grande por parte del 
gobierno. ¿Cómo va a funcionar la universidad cuando desde la presidencia y su gobierno se borra la 
diferencia entre hecho y ficción, postulando la existencia de hechos alternativos? ¿Cómo es posible que la 
universidad cierre los ojos ante lo que todo historiador conoce como un instrumento clave de los regímenes 
autoritarios modernos: la capacidad de disfrazar de verdad a la mentira, y de rechazar los resultados de la 
argumentación razonada, la evidencia y la verificación rigurosa?” La atmósfera de sospecha e inseguridad 
creada por el desprecio por la verdad crea el ambiente perfecto para las medidas recientes del presidente 
Trump contra la inmigración. El futuro de la universidad en Estados Unidos y, en realidad, su razón de ser 
fundamental, están en peligro bajo un gobierno que construye muros en la frontera mexicana, cierra la entrada 
a los inmigrantes musulmanes y denigra la idea de Estados Unidos como tierra de destino para los refugiados. 
El profesor Botstein, descendiente de inmigrantes alemanes perseguidos por el nazismo, recuerda cómo 
aquella inmigración contribuyó a “trasformar un sistema educativo universitario provinciano de segundo nivel, 
en el más refinado del mundo entero. […] Una proporción asombrosamente grande de estudiantes titulados y 
profesores en ciencia son hoy extranjeros o inmigrantes”. ¿Qué sucederá con nuestras grandes instituciones 
públicas de investigación científica?, se pregunta. ¿Habrá una reducción continua del apoyo a la investigación 
fundamental a favor de la que sirve a determinados productos comerciales? Los mayores progresos en 
medicina provinieron de la investigación realizada después de la Segunda Guerra Mundial, cuyo motivo 
exclusivo era permitir a la humanidad comprender mejor la naturaleza, no producir un fármaco nuevo. “¿Qué 
haremos nosotros, los dirigentes de nuestras instituciones de educación universitaria –prosigue el profesor de 
Bard College– frente a un presidente que niega los hechos, que niega la ciencia? ¿Será mejor callar cuando 
repudia la ciencia del clima y revive teorías ya desechadas sobre el autismo? Ni los hechos ni las fotografías 
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le impidieron rechazar la evidencia sobre los resultados de la elección presidencial o el tamaño de las 
multitudes durante su toma de posesión”. No es cuestión de partidos políticos: Se trata de cuál es el papel y la 
función de la academia en tiempos turbulentos: Los presidentes de nuestros colegios y universidades deben 
defender los principios que han permitido que florezcan nuestras instituciones de educación superior: la 
libertad, la tolerancia y la apertura a todas las personas cualquiera fuere su origen nacional o su religión. Las 
acciones y el espíritu del nuevo gobierno amenazan los valores esenciales de la universidad estadunidense. 
Las voces de nuestros dirigentes en la educación superior tienen que oírse contra tal amenaza. No es una 
causa partidaria. Nuestra causa es una democracia donde sean bienvenidos los ciudadanos de todo el 
mundo, donde estén protegidas las minorías y se respete el desacuerdo. Tal democracia es el único marco 
donde la investigación, la enseñanza y la búsqueda del conocimiento pueden prosperar. Ha llegado el tiempo 
de actuar juntos. El mundo debe tener claro qué defiende la universidad de Estados Unidos. Los profesores, 
los investigadores, los estudiantes de Estados Unidos, mujeres y hombres, jóvenes y no, razonarán, resistirán, 
trabajarán y podrán prevalecer sobre las verdades alternativas, la ignorancia y la barbarie del Gran Dinero 
convertido en poder. Desde la UNAM, las universidades, los colegios, las escuelas de todo el territorio 
mexicano es preciso apoyarlos, invitarlos, visitarlos, reunir fuerzas materiales y espirituales para defender y 
proteger a este México agredido, amenazado e insultado un día sí y el otro también por el presidente Donald 
Trump, sus funcionarios y su poder financiero, territorial y militar. Podremos así plantar bandera y presencia 
desde donde somos y donde estamos, ahora que el gobierno federal en los hechos, los gestos y los dichos 
está mirando cómo pasa el tiempo. 
La Jornada, p.16, (Adolfo Gilly), 
http://www.jornada.unam.mx/2017/02/09/opinion/016a1pol 
 

Internacional: 
 
Anticonceptivo inyectable para hombres es eficaz en monos 
Investigadores de la Universidad de California, Estados Unidos, han publicado los resultados de un estudio 
que demuestra la eficacia en monos de un anticonceptivo inyectable para hombres, denominado Vasalgel, 
que permite bloquear el flujo del esperma de forma duradera. Publicado en Basic and Clinical Andrology, y 
recogido por la BBC, en el trabajo se analizaron a 16 monos adultos de sexo masculino, de los cuales 10 
habían sido padres. Tras inyectarles el anticonceptivo, los primates fueron controlados durante una semana y, 
posteriormente, puestos en libertad en su recinto donde había algunas hembras fértiles. Pasados unos días, 
diferentes monos se aparearon pero ninguna hembra se quedó embarazada durante dos periodos completos 
de reproducción. Asimismo, los investigadores comprobaron que muy pocos primates habían sufrido efectos 
secundarios, si bien uno de ellos tuvo que someterse a una operación debido a que el gel dañó uno de los 
tubos por donde fluye el esperma. 
El Universal, (europa press) http://www.eluniversal.com.mx/articulo/ciencia-y-salud/ciencia/2017/02/8/anticonceptivo-
inyectable-para-hombres-es-eficaz-en-monos 
 
Recrean una receta de cerveza china de hace 5 mil años 
Estudiantes de la Universidad de Stanford han recreado la receta de una cerveza que se tomaba en China 
hace 5 mil años, obtenida del examen de residuos en el interior de recipientes de cerámica. "La arqueología 
no es sólo lectura de libros y el análisis de artefactos", dijo en un comunicado Li Liu, profesor de Arqueología 
China. "Tratar de imitar el comportamiento antiguo y hacer las cosas con el método antiguo ayuda a los 
estudiantes a ponerse realmente en el pasado y entender por qué la gente hizo lo que hicieron". Liu dirigió la 
pasada primavera una investigación en el noreste de China, publicada en PNAS, que proporcionó la primera 
evidencia de la producción de cerveza en China hasta el momento. 
El Universal, (europa press), http://www.eluniversal.com.mx/articulo/ciencia-y-salud/ciencia/2017/02/8/recrean-una-receta-
de-cerveza-china-de-hace-5-mil-anos 
 
La educación estricta conduce al fracaso escolar 
Una educación especialmente estricta no conlleva resultados especialmente buenos, sino que a menudo 
incluso conduce al fracaso escolar, indicó un grupo de investigadores de la Universidad de Pittsburg, Estados 
Unidos, en un estudio publicado en la revista Child Development. Los adolescentes que son educados con 
mano dura se dirigen más hacia sus amigos que a sus padres y prefieren dedicar más tiempo a sus amistades 
que a hacer deberes escolares, o rompen reglas para mantener a sus compañeros, explicó el equipo de 
científicos encabezado por Rochelle Hentges. Los especialistas analizaron los datos de mil 60 participantes en 
el estudio de larga duración bautizado como Maryland Adolescent Development in Context (MADICS, que 
significa desarrollo de los adolescentes de Maryland en contexto). Este estudio investiga la influencia de las 
condiciones sociales en el desarrollo académico y social de jóvenes entre 12 y 21 años. El estudio recoge en 
qué medida éstos se vieron expuestos a ataques verbales o corporales por parte de sus padres. 
La Jornada, p.40, (Dpa). 
 


